

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número sueldo 5 céts.
Id. atrasado 10

GRAN EXPOSICIÓN

de las tapicerías, vitrinas, joyeros, entredoses, secreters, cartoniers, en marquetería y pintura

VERNIS MARTIN

JOSÉ FERRÁ—MIÑONAS, II

Sobre la filoxera

V.

Reproducción filoxérica.—Selección de tipos americanos.
—Criadero especial en Cataluña.—Curación de la clorosis.

Si fijamos nuestra atención sobre una viña invadida por la filoxera, y examinamos detenidamente una colonia filoxérica, durante la segunda quincena de Agosto y primera de Septiembre, el microscopio nos hará ver individuos de todas edades y dimensiones propias á su especie; esto es, huevos ó embriones, insectos en su edad primera; de segunda muda ó edad; de tercera muda ó insectos hábiles; larvas ó crisálidas, y filoxeras aladas volátiles ó emigradoras.

En efecto: en esta época las filoxeras aptas que ya han sufrido su tercera muda, se transforman en larvas ó crisálidas, las cuales sufriendo una metamorfosis completa, pasan del estado de ninfas á filoxeras aladas ó volátiles. Salen éstas á la superficie de la tierra, suben á los pámpanos de la vid, y ponen sus huevos en la parte reservada de las hojas, entre los nervios y pelos de las mismas. Si examinamos con el auxilio del microscopio los huevos recientemente puestos, observaremos que, unos son de doble tamaño que los otros, originando las filoxeras hembras los primeros, y dando origen á los muchos los segundos.

Con el calor propio de la estación, nacen rápidamente los individuos; se desarrollan de una manera prodigiosa, y fecundizan los machos á las hembras. Estas una vez fecundadas, por instinto, se internan en la tierra bajando por el tronco de la vid, y van á poner sus huevos de invierno entre la corteza y tejido celular de las raíces de dos años. Puestos los huevos de invierno, y atados debidamente por un pedúnculo especial contiguo á dicho huevo, muere la hembra ponedora; de manera que, las colonias filoxéricas en invierno se componen solo de tres clases de individuos: filoxeras que al finir la estación del calor no han llegado á la edad de insectos aptos ó completos, habiendo sufrido solo dos mudas ó transformaciones; de filoxeras que solo han sufrido su primera transformación, y de los huevos pedunculares fecundados por las filoxeras aéreas.

Tanto las filoxeras subterráneas de primera y segunda edad, como las que nacen de los huevos de invierno, son por naturaleza partenogénitas, esto es, tienen la propiedad especial de reproducirse constantemente por partículas de sí mismas; empezándose tan prodigiosa reproducción, después de la primera quincena de Mayo, lo que se continúa constantemente todo el verano, hasta la época que hemos fijado para su estudio microscópico; cuyos individuos recién nacidos sufren transformaciones más después otras, hasta llegar á insectos aptos, los cuales convirtiéndose en ninfas ó crisálidas por medio de una cuarta transformación, y por medio de una quinta ó metamorfosis completa, son convertidas en filoxeras aladas ó emigradoras.

He aquí, amado lector, como cada año son renovados los innumerables enjambres filoxéricos, tanto de familias subterráneas como volátiles ó emigradoras; y como le es imposible al hombre poner barrera en el espacio, son lanzadas las volátiles á distancias incalculables por las continuas y variadas corrientes del aire atmosférico, y he aquí demostrado y explicado el por qué en cada primavera se ven recientes focos filoxéricos, sin que pueda determinarse lógicamente el punto fijo de su origen.

Hay más aún, el viticultor corta pámpanos de su viña, los transporta á su casa para alimentar su ganado, y sin que él lo advierta siembra el roedor insecto en todo el trayecto donde pasa. El ganado, otro conductor constante de la filoxera, tanto en verano como en invierno, siempre que vaya á palear sobre focos filoxéricos.

Con estos irrefutables argumentos creemos dejar convencidos á los viticultores que creían ser un absurdo el haber consignado un corto período de cuatro años para la completa invasión filoxérica de la isla de Mallorca.

Selección. Si bien es cierto que todos los tipos de Rupestris que dejamos anotados en nuestro anterior artículo, merecen nuestra confianza, esto no quiere decir que no podamos seleccionar de entre lo bueno lo mejor, y esto es lo que vamos á practicar, conforme la constante experiencia lo ha demostrado, y para complacer á algunos de nuestros distinguidos lectores, que, enemigos como nosotros de la mucha variedad de tipos, quisieran reducir á muy pocos los que deben escoger para la replantación de sus viñedos.

La Rupestris Gauzin tiene una selección conocida en Francia por Rupestris Girond, y en Cataluña por Rupestris Giró, de hoja redonda y muy verde, de tronco extraordinariamente grueso, á que algunos han dado el nombre de Rupestris vigoroso, cuya fuerza y vigor comunica al ingerto, de tal manera, que á los dos años de ser ingertada presenta una viña más desarrollada que no la viña del país á los seis años de plantada.

La selección de la Rupestris Martio, conocida por Rupestris Lot, reúne idénticas cualidades, de manera que, el viticultor que no quiera cargar su imaginación y memoria con letanía de nombres, pida solo y exclusivamente estos dos tipos, y podemos asegurarle poseerá lo mejor que por espacio de tantos años se ha seleccionado en Francia y Cataluña; y como los pedregosos son los predilectos de estos dos tipos, la isla de Mallorca será para ellos su Paraíso.

Hace pocos días tuvimos ocasión de cerciorarnos de la verdad que acabamos de exponer, y ver demostrado que, lo que ha sucedido en Francia y Cataluña, sucederá indudablemente en Mallorca, tan cierto es que iguales causas con las mismas circunstancias objetivas y subjetivas, producen los mismos efectos.

En la hermosa finca que posee D. Juan Sancho, Jurisconsulto de la villa de Artá, en una regular plantación de viña nueva, se ven ensayadas algunas variedades de plantas americanas, donde la Rupestris Lot y Girond, de que hemos hecho mérito, se distinguen por su vigor y lozanía sobre las demás variedades que las rodean, pues, apesar de haber sido plantadas sobre un enorme foco filoxérico sin más preparación del terreno que arrancar las cepas indígenas muertas por la filoxera, y poner sobre sus raíces cubiertas del mortífero insecto, el ménos perito conocerá la ventaja que aque-

llas llevan sobre las demás, de manera que si hay aún viticultores que duden de la resistencia filoxérica de la viña americana les aconsejamos visiten dicha finca, y quedarán convencidos de la verdad de cuanto acabamos de exponer en nuestros estudios.

Gran criadero de confianza. El que no nosotros conocemos en Cataluña que posee en abundancia tan recomendable planta, en el Don Ramón Roiget y C.^a del Prat de Llobregat, á poca distancia de Barcelona, al pié de la línea férrea de litoral que desde Villanueva conduce á Barcelona, pues todas sus plantas madres, que ya la hay de diez años de existencia, son escogidas expresamente en los criaderos más acreditados de Francia. A los viticultores que deseen practicar plantaciones de importancia, les aconsejamos hagan un viaje á Cataluña y ellos mismos podrán escoger, tanto en sarmientos como en barbados, todo lo que consideren de más utilidad para su nueva plantación, lo propio que cuantos traten de organizar criaderos en esta isla, ya sea la Exma. Diputación provincial, ya cualquier Magdo. Ayuntamiento, ya cualquier particulares, pues, calculándose este año en medio millón de pies que podrán sacarse, creemos podrán escoger á su gusto.

Con los datos que anteceden, creemos dejar complacidos á la multitud de viticultores que han escrito consultándonos cuales eran los tipos superiores seleccionados de viñas americanas, y á donde podían dirigirse para adquirirlos.

Esto no quiere decir, que tanto en Mallorca como en Cataluña no puedan existir criaderos que posean tales tipos; pero nosotros no podemos citar lo que nos es desconocido, y particularmente el origen de sus plantas madres.

Curación radical de la clorosis: La clorosis que hasta el presente había sido la enfermedad que más preocupaba al viticultor en la nueva replantación de sus viñedos, es ya hoy un ente inofensivo para el viticultor activo é inteligente.

Para su curación, tómese por cada dos litros de agua, un kilogramo de sulfato de hierro; ó sea 50 de sulfato por cada 100 de agua, disuélvase bien, y de la tintura que resulte, é inmediatamente después de podar, (la poda debe verificarse temprano) píntense con un pequeño pincel todos los cortes que ha dejado la podadora, y por la propiedad de absorción que tiene la planta al verificarse el retroceso de la savia, es absorbida dicha tintura férrea al interior del organismo, quedan saturados sus vasos medulares, y al salir sus nuevos retoños en primavera, saldrán con un verde hermosísimo, no conociéndose en ellos ni el más pequeño lunar de la clorosis padecida en años anteriores.

Aquí damos fin á nuestros estudios filoxéricos y reconstitución de viñedos, estando siempre prontos á dar amplias explicaciones á quien nos consulte, relativos á la plantación, ingerto y poda de los nuevos viñedos americanos.

PABLO MANYER

Artá y Octubre de 1896.

París literario

Grandes hombres y pequeñas miserias

Julio Sandeau, Alfredo de Musset, Francisco Liszt, Chopin, el doctor Pagello y Jorge Sand.—Victor Hugo.

Papeles viejos

Durante una semana entera, más temida y más temible que la inundación con que nos amenazaba el Sena, efectuóse otra inundación de papeles viejos en la prensa de París: todos los periódicos, gacetas y revistas han exhumado la interminable serie de cartas llenas de recuerdos helados por el tiempo, aunque momentáneamente recalentados por el fuego de la pasión.

Jorge Sand, la ilustre escritora, era sin duda una mujer singular, á la cual no le pasaba lo que al héroe del bellísimo poema de Campoamor *Historia de muchas cartas*, que dejaba siempre para mañana el escribir á su amada. Jorge Sand, además de su inmenso trabajo de novelista, escribió muchísimas cartas, y entre ellas no pocas que hubieran hecho mejor en no escribir... Ahora han salido á luz esos papeles, creando un escándalo póstumo, aprovechado por los amigos de la gran escritora para excusar debilidades de mujer y hasta para crearle una especie de aureola que amengua y disminuye la gloria de sus *íntimos amigos*, ó mejor dicho, de sus amantes, si se me permite emplear esa palabra algo más cruda, pero también más exacta.

He leído sin pasión, con calma y serenidad de juicio, todo cuanto se ha dicho á publicado estos días—que no es poco—acerca de Jorge Sand: sigo admirándola como autora de incomparables libros, como estilista como fuerza de concepto y energía de imaginación; pero como mujer, me parece un insoportable marimacho. Es sensible, es doloroso que la curiosidad de la crítica psicológica quiera penetrar en el sagrado de la conciencia y en las intimidades de la vida con punible indiscreción; condeno semejante sistema, pero ya que el daño se ha hecho, á lo menos que haya equidad y justicia en los juicios. Separemos al escritor y pongamos entre él y las debilidades femeninas una muralla más alta, y sobre todo más firme, que la legendaria muralla de la China.

La conducta de Jorge Sand no puede disminuir en nada las bellezas de *Lelia*, *Indiana*, *Valentina*, *Marqués de Villemer* y cien otras obras maestras; pero éstas no deben excusar lo que no tiene excusa.

Jorge Sand engaña á su marido—eso es cosa harto frecuente en la vida para causar asombro;—más entra después en relaciones íntimas con el primer escritor de aquella célebre generación que brilló en Francia desde 1830 hasta 1860—Julio Sandeau; con los músicos más renombrados, Francisco Liszt y Chopin, y los engaña también; se cansa de ellos, como un niño de cualquier juguete;—y téngase presente que

104 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

recieron: Andrés venía adelante, pálido aunque sereno, oyendo con reconocimiento las exhortaciones del confesor, báculo que nos dá la religión para que apoyados en él lleguemos con más santa confianza á la eternidad, y estrechando contra su seno el signo de la redención, ese otro cadalso símbolo de eterna vida.

Encerrado en una sombra mudez, nada había contestado á las exhortaciones del santo religioso que aun caminaba á su lado, pudiendo tomarse por el reo, tales eran la palidez y abatimiento de su semblante. Nada respondiera tampoco á las preguntas que durante el tiempo de la capilla le hiciera un venerable anciano, hermano de la Cofradía de la Sangre, hombre generoso que vestido de una tosca túnica como para enseñar la humanidad, practicaba la más sublime de las virtudes asistiendo á los reos en la capilla, acompañándoles en su calle de amargura, y aguardando al pié del cadalso el cadáver que reclamara la tierra. Confesad, le había dicho más de una vez, confesaos y decidme lo que deseais, seguro de que os lo proporcionaré. Pedro con la cabeza baja y la frente torva, apenas se había dignado mirarle, contestándole una sola vez:—«quiero la vida.»—El compasivo caballero respondióle entonces con tristeza:—«A estar con mi mano os la concedería para que os arrepiéntais.»

Así era que Pedro caminaba altivo y ergui-

LAS BARRAS DE PLATA 101

tunio nos dará fuerzas para sobrellevarlo. Resignémonos, pues, y esperemos en la divina misericordia.

¡Oh, santa y sublime resignación, hija de la fé, madre de la esperanzal ¿qué sería sin tí la existencia de los hombres en las tormentas de la vida?

El día de la ejecución había llegado. La anciana, á quien le estaba vedado el consuelo de las lágrimas, llamando á sus nietos cerca de su lecho rezaba con ellos por los que iban á morir. La virtud encanecida y la niñez inocente que no desluciera aun su blanco traje con los cenogales de la vida, elevaban al par sus oraciones, que subían aunadas al trono de Dios, como el aroma de las flores y el perfume del incienso que se exhalan en sus altares. Frasquita estaba loca, sabía que Pedro iba á morir impenitente y esto doblaba su desesperación. Solo con su madre y sus hijos, salía de sus horribles arrebatos para caer en una especie de estupor, con el que llevaba como una sonámbula al pié de la Virgen, donde permanecía postrada hasta un segundo acceso. Los niños que habían oído hablar de su desgracia sin comprenderla del todo, cansábanse de rezar, inquietándose unos á otros y deseando gozar de esa libertad de movimiento, de esos bulliciosos é infantiles juegos tan propios de su edad y que hasta entonces no les fueran coartados.

NOTICIAS

De las islas:

Menorca

De El Liberal de Mahón:

«El único caso de viruela declarado hasta hoy es de un vecino de la calle de Hannover, que, según parece, presenta carácter benigno.»

Los dos de difteria son, una niña de la calle de Andren, de unos nueve años de edad, y un niño de la de Cos de Gracia.

El niño atacado de dicha enfermedad en la calle de las Moreras, falleció ayer mañana, siendo por la tarde conducido al cementerio.»

—Dice El Noticiero, de Ciudadela:

«Entre las plazas del Borne y Colón se está ya levantando un arco triunfal para el día que haga su entrada solemne en esta ciudad el Ilmo. señor Obispo Dr. Castellote.»

—Del mismo periódico:

«Por disposición del M. I. señor Dean y Gobernador Eclesiástico de esta diócesis S. P., todos los reverendos sacerdotes deben añadir en las misas así cantadas como rezadas en el Cónon y Colectas, las palabras Antistitem nostrum Salvatorum.»

Sóller

La subasta verificada el domingo último de los pastos del monte comunal La Basa, de Fornalug, fué adjudicada á D. Matias Vicens Rullán, por el tipo de 601 pesetas el año forestal.

—El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, en providencia del 4 del actual, ha cedido al Ayuntamiento de Fornalug un trozo de terreno lindante con la Iglesia y la Plaza pública, de sesenta y dos metros cuadrados aproximadamente, denominado es Fosa, para que pueda edificar en dicho punto mediante ciertas condiciones que al municipio tiene que cumplir.

—Teniendo noticia el Comandante del puesto de la Guardia Civil de esta villa de que en uno de estos días de la finida semana se había verificado un robo en una de las casas inmediatas á Sa Séu, consistente en ocho sábanas, dos fundas de almohada y otras ropas, practicó acertadas diligencias las cuales dieron por resultado la detención de un sujeto como presunto autor del citado robo.

Parece que el detenido es reincidente. El juzgado entiende en el asunto.

—Ha fallecido en Ponce (Puerto Rico) Don Antonio Trias y Noguera, paisano nuestro, persona de relevantes virtudes.

Damos nuestro sentido pésame á su apreciable familia.

—Lejos de disminuir la viruela en esta villa, desgraciadamente viene aumentando.

En la actualidad se registran seis casos, aunque de carácter benigno.

La Alcaldía pone los medios posibles para evitar la propagación.

—Procedente de Newcastle, en doce días de navegación fundó en nuestro puerto el 3 del corriente el vapor Foreningen, capitán C. Hamill, cargado de carbón.

—Para hoy noche queda anunciado en el teatro de la Defensora Sollerense el popular drama Don Juan Tenorio y la pieza El que nace para ochavo..., bajo la dirección de Don Juan Sbert.

—El martes es esperado el vapor Correo de Cartagena, que viene en sustitución del León de Oro, detenido en Barcelona con objeto de hacer algunas reparaciones á la máquina.—C.

8 de Noviembre de 1896.

De la capital:

Según los partes recibidos en este Gobierno de provincia, se han declarado cinco casos de viruela en Establecimientos, tres en Valldemosa y uno en cada uno de los pueblos de Bañalbufar, Campanet y Porreras.

Los existentes en el pueblo de Esporlas siguen un curso satisfactorio.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva denunció al Juez municipal de la misma al dueño de un establecimiento de bebidas que lo tenía abierto hasta altas horas de la noche.

—Por la de Felanig fué detenido un muchacho expósito que se había fugado de la Casa de Misericordia de esta ciudad.

—Teniendo noticia la del puesto de Sóller de que habían sido sustraídas ocho sábanas grandes, dos fundas de almohadas y dos sacos vacíos de una casa de aquella villa, se puso á practicar las diligencias del caso, las cuales dieron por resultado la detención de un individuo que, como presunto autor del hecho, ha sido entregado al juez competente.

Antesyer fundó en el puerto de Mahón procedente del de Tánger la fragata de guerra Stosch, de nacionalidad alemana.

Por el Director General de Establecimientos penales se ha dispuesto que el preso existente en esta Carcel Audiencia, Cristóbal Humbert Cerdá, sentenciado á la pena de tres años y tres días de presidio por el delito de hurto, pase á extinguir la condena en el penal de San Agustín.

Por este Gobierno de provincia se ha dispuesto que la comprobación de pesos, medidas y aparatos de pesar en los pueblos de estas islas empiece á hacerse por la cabeza del partido de Inca y siga luego por los pueblos de Alaró, Sancellas, Binisalem, Lloseta, Selva, Campanet, Bujar, Pollensa, Alcudia, Lapebla, Muro, Santa Margarita, Maria, Llubi, Costig y Sineu.

En el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido el título de licenciado en derecho expedido por la Universidad de Zaragoza á favor de don Antonio Ballester Janer.

Ayer por la mañana en la plaza Mayor ocurrió un gran alboroto, motivado por haber tratado un vendedora de verduras, de apropiarse un papel en el cual iban envueltas veinte y una pesetas en plata, que la sirvienta de un amigo nuestro había dejado inadvertidamente dentro de un cuévano que contenía unas pocas judías en verde, después de haber hecho á la indicada verdulera algunas compras.

Al echar de menos la muchacha el papel que contenía expresados dineros, se acordó del sitio en donde los había dejado, volvió atrás y trató de recobrarlos, pero en vano porque el dinero había desaparecido. Entonces alzó la voz, increpó duramente á la verdulera y puso de su parte contra ésta á la multitud que se había agolpado. Vinieron amenazas de dar parte á la autoridad y de alguna otra cosa, y cuando la vendedora vió todo aquel nublado que se le echaba encima, después de haber negado repetidamente saber el paradero de los dineros, los sacó de debajo de un montón de escarolas, en donde los había escondido con la sana y caritativa intención de que no se extraviasen.

El alboroto duró más de un cuarto de hora: hubo arremolinadas más de cincuenta personas

y en todo ese tiempo y con todo aquel barullo ne pareció guardia municipal, bastonero, celador, vigilante de policía sin agente alguno de autoridad que diese traza y providencia para que terminase aquella zambra que por poco pasó en tragedia.

Trasunto fiel y exacto de cómo anda y de campea en nuestra ciudad lo policía de seguridad y la de almotacon.

Noticias del ejército:

Hen sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les corresponda, el teniente auditor de 2.ª clase D. Fernando Moscardó Martínez y el capitán de la escala activa del arma de infantería D. Miguel Vidal Coll.

Infantería.—Destinos.—A propuesta del general segundo cabo de las islas Filipinas ha sido destinado á este distrito en comisión, á fin de que sea empleado en la forma que se considere más conveniente al servicio, al primer teniente de la escala activa D. Francisco López Pinto Sevilla, con licencia, por enfermo en Madrid.

A los batallones de cazadores expedicionarios de Filipinas, números 7 y 8, respectivamente, los segundos tenientes, de la escala activa, D. Julian Castilla Lavín, del regimiento regional de las Baleares núm. 2 y de la reserva retribuida D. Saturnino Mateos García, del regional núm. 1.

Según verán nuestros lectores en la sección correspondiente, la Academia Universitaria que se abrió en Palma hace poco tiempo, bajo la dirección de los señores Roselló y Estelrich, ha acordado conceder cuatro plazas gratuitas para alumnos pobres, dos de la sección de derecho y dos de la sección de ciencias médicas y farmacia. También ha acordado crear otras cuatro plazas para alumnos que satisfagan media pensión.

A consecuencia de reinar otra vez el viento fresco del primer cuadrante que resultaba duro fuera de puntas, volvieron ayer tarde á demandar abrigo en el fundeadero frente á la Cuarentena las barcas de pesca á la rastra, en número de unas quince ó diez y seis.

Dacidiamente la pertinacia del mal tiempo parece dispuesta adrede para fastidiar á esos pobres pescadores y sus familias con tantas semanas de poder ganar un miserable peso duro con que costear su alimento y el de sus familias.

Se han confirmado los desastres ocurridos á bordo del vapor Bellver en su última travesía, desde Palma arrojando un temporal deshecho. Llegaron muertos cuarenta cerdos y muchos más estropeados. La volatería que resultó muerta llenó tres carros, el buque perdió dos botes y tuvo algunas averías.

Cuando era más abundante antesyer la corriente de la Riera, arrastró algunos animales muertos, entre ellos un cerdo de regular tamaño.

Hoy á las seis de la noche celebrará una sesión científico-literaria el Colegio Médico-farmacéutico.

Nuestro amigo D. J. Umbert Peris nos ha enviado una atenta carta acompañándola de un número de La Agricultura, órgano oficial de Escuela de Agricultura de Arenys de Mar, rogándonos que recomendemos á nuestros agricultores la cría de aves de corral.

No solamente para complacer el señor Umbert, sino porque la idea se alaba y recomienda por sí accedemos gustosos á su deseo, invitando á los colonos, labriegos y demás campesinos que crían aves para la especulación á que se enteren de los nuevos adelantos que en materia tan importante se han puesto en práctica, lo cual podrán fácilmente realizar poniéndose en relación bien sea directamente, bien por escrito con el indicado señor, que tiene su domicilio en la tienda papelería de la calle de la Cadena número 11, el cual les enterará de cuanto les importa saber para establecer de nuevo aquella industria ó perfeccionarla si ya la tuvieron establecida.

Recuerdos mallorquines

Día 10 de Noviembre 1349

Pagó la Procuración Real su salario á Bernardo Planas, el cual fué á los pueblos con cartas para los Bayles, ordenándoles que pregonasen que cualquiera que quisiese comprar, por 5 años, el servicio de los prisioneros hechos al ejército de Jaime III, acudiese á la ciudad.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

En el Guadalquivir.—Veinte ahogados.

Sevilla 9 á las 6 m.

Acabo de tener noticia de un naufragio en aguas del propio Guadalquivir, aquí donde la corriente es de ordinario tan tran-

todos eran más jóvenes, tenían de cinco á ocho años menos que ella.

Finalmente, conquista al gran poeta Alfredo de Musset, huye con él á Venecia, donde el pobre autor de las Noches y de No se juega con el amor, cae gravemente enfermo. Entonces su buena amiga, la inconsolable Jorge Sand, llama á un médico—el doctor Pagello, que vive todavía, en Padua—y observando que aquel italiano era hermoso como una estatua antigua, sin más cumplidos ni ceremonias, se entrega á él, allí, en el mismo cuarto, junto al mismo lecho de Alfredo, agitado por el delirio y las convulsiones de la fiebre...

Francamente, declaro sin rodeos que estoy lejos de practicar el ascetismo de un cartujo ó de un capuchino, que no pregonó una moral insoportable, sombría y triste; pero si después de lo que acabo de referir á mis lectores—envuelto aún en cierta discreción—es preciso echar lirios y flores de azahar sobre la tumba de Jorge Sand, y rodear su memoria de inatacables respetos, como quieren sus partidarios, me sublevo y exclamo:

—¡Jamás! ¿Qué guardaríamos entonces para las mujeres que hacen de la virtud el honor y el encanto de la vida?

Cartas y memorias

Acaba de publicarse el tomo primero de la Correspondencia de Victor Hugo, y ya se han vendido miles de ejemplares. El libro ofrece ante todo vivísimo interés de curiosidad. Los periodistas y los críticos comenzaron sin tardanza su obra de molición; los enemigos políticos de Victor Hugo aprovecharon algunos párrafos de las cartas para demostrar la inconsecuencia y la poca firmeza de ideas que se desprenden de esas páginas íntimas, dirigidas á su padre, á sus parientes y á sus más cariñosos amigos. Pero, en la mayor parte de los argumentos aducidos, sólo he visto pasión, enemistad, rencor y encono.

No cabe duda, según resulta del libro en que me ocupo, que Victor Hugo pasó la primera mitad de su vida alabando y adulando á los reyes y solicitando honores; todos sabemos, porque es historia de ayer, que la segunda mitad de esa misma vida se empleó en burlarse de los honores y en lanzar los más terribles dierios. Las más violentas imprecaciones contra todos ó casi todos los soberanos de la tierra. Cierzo que eso no demuestra gran fé en las convicciones ni profunda seguridad de juicio; pero ¿quién puede saber si semejante cambio era realmente sincero? Siendo producto de ambiciones ó intereses personales, toda censura sería poca; y si fué resultado de una convicción honrada, preciso es inclinarse ante ella.

Los escépticos dudarán entre ambas situaciones de ánimo del poeta insigne, ya, en ninguna parte, producen sorpresa semejantes variaciones. En España es tan frecuente el cambio de actitud en los hombres políticos, que no se pierde tiempo discutiendo esas cosas.

¿Cuántas contradicciones, cuántas pequeñeces y cuántas miserias es necesario amasar para llegar á constituir un grande hombre!...

DEMONAX.

LOS MEJORES CAFÉS

Moka y Hacienta 1.ª

tostados diariamente y sin evaporación

MULET Y COLL

Miñonas 5.

102 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

LAS BARRAS DE PLATA 103

La campana en tanto doblaba triste y solemne por los vivos que en la humana justicia señalará en última hora, las casas estaban cerradas, las calles parecían desiertas y el aire helado de un murmullo oscuro y lúgubre como el de una voz mortuoria. Era la del pueblo que desde temprano la manera del río qua se desborda, lanzándose á grandes oleadas hacia el ancho cañal del Guadalquivir, donde padron de frente se levanta el aterrador cadalso. ¿Quién impedia hacia el pie de aquellos toscos maderos, arrojados tantas veces con llanto, aquella multitud de adentes y cubiertos de cascás las sugestiones del ajado, las inspiraciones de la venganza, ó sea instinto sanguinario de la humana naturaleza? Ninguna de estas tres cosas puesto que la multitud se comportaba del los neos, no les guardaba rencor por sus crímenes, y á haberle sido posible salvados hubieran sido un punto. ¿Qué era pues de que el día de ayer se mataran á los hombres, ibidos de vida y en estado de torpeza de la juventud? La sed de emociones fuertes les empujaba á irse á las espaldas de la ordinaria quietud y á buscar en el mundo un mundo de emociones fuertes, como si ellos mismos fueran los que buscaban la emoción. Desde que el consal Metelo se acordó los efantes apresados á los cartagineses, dió principio á la caza de efetas en el circo romano, hasta las corridas de toros de nuestros días, ese placer sal-

vaje que hace un goce del ajeno sufrimiento, ha vivido más ó menos desarrollado en todas las épocas, sin que el civilizador cristianismo haya sido bastante á sofocarlo con su divina caridad. Hé aquí lo que impedía á toda aquella multitud. Además había habido en aquel crimen tan espantoso, una infinidad de circunstancias que excitaban doblemente la curiosidad. La misa á la Virgen, dicha en acción de gracias al día siguiente de los asesinatos, horrible sacrilegio que en vez de velar el crimen contribuyó á su descubrimiento; la limosna á los pobres, sarcasmo de la más santa de todas las acciones, puesto que ellos repartían un dinero que como el del mal apóstol iba manchado de sangre, y de sangre inocente; la precaución que habían tenido de asaltar el buque casi desnudos para no conservar en sus trajes mancha que les vendiera; el extraño descubrimiento de aquella ropa destrizada, que como la túnica de Deyanira llevaba consigo una sentencia de muerte, y finalmente haber rechazado uno de ellos al religioso que había de administrarle el último consuelo. Todo esto tenía al pueblo, ya de sí tan novelesco y curioso, en una sobrecitación extraordinaria. De pronto gritó un muchacho encaramado en una reja; ya vienen por allí. Todos los ojos se volvieron hacia el sitio indicado.

Rodeados de guardias los sentenciados apa-

quila y hacía tanto tiempo que no se registraba ninguna desgracia horrible. El vaporcito *Aznalfarache* que conducía unos veinte aficionados á la caza, entre los cuales se contaba el librero Juan Antonio Fé, fué pasado por ojo por el vapor *Torre del Oro*, sumergiéndose inmediatamente. Me dicen que entre los ahogados figuran, además de toda la tripulación, un redactor de *El Porvenir*, don José del Pino, el notable bibliófilo señor Marqués de Jerez de los Caballeros, los conocidos literatos don Luis Montoto y Rautenstrauich, don Francisco Rodríguez Marín, don Francisco Ruiz Estevez y el señor Rufino. Como á la hora que telegrafía es casi de noche no ha podido comprobar la veracidad de la noticia en casa de los interesados; pero presumo que entre las víctimas figuran nombres de personas muy conocidas en esta capital.—*Gamero*.

Sevilla 9 á las 6'5 m.

He corrido al muelle inmediatamente. Allí solo he podido inquirir que el hecho es cierto. Algunos marineros aseguran que el choque ocurrió entre dos y tres de la madrugada, en ocasión en que el *Aznalfarache* viraba para ganar la orilla opuesta.—*Gamero*.

Sevilla 9 á las 10'50 m.

La esposa del señor Fé me dice que entre su esposo y muchos contertulios de la casa había quedado organizada hace tres días una partida de caza de patos, saliendo todos anteayer por la noche.

Me dice también que no sabe más sino que el señor Fé se ha salvado por un milagro, ignorando otros detalles. En la redacción de *El Porvenir* tampoco se sabe nada.—*Gamero*.

Sevilla 9 á las 11 m.

Otras personas á quienes he escuchado me afirman que en el vapor *Aznalfarache* salieron el sábado al oscurecer varios individuos á cazar patos, y á la madrugada, cuando todos estaban durmiendo, sintieron un choque terrible y que poco después el barco se sumergía. Por muchos esfuerzos que hicieron solo dos pudieron salvarse. El *Torre del oro*, al apercibirse de lo sucedido, echó los botes al agua, no logrando recoger ningún naufrago.

Se sabe ciertamente que figuran entre los ahogados el interventor de la sucursal del Banco de España, el cajero del mismo don Alberto Barán, un redactor de *El Porvenir* y otros hasta veinte.

Se supone que el redactor de *El Porvenir* es el señor Contreras, asiduo concurrente á la librería del señor Fé, muy aficionado á la caza, y en más de una ocasión fué de excursión con éste.—*Gamero*.

Sevilla 9 á las 11'20 m.

A la hora que telegrafía está el puerto lleno de gente.

El Tribuno y *El Noticiero Sevillano* han publicado números extraordinarios dando cuenta del suceso, pero no dan más detalles que los que llevo teleografiados.

Se siente curiosidad por conocer los nombres de las víctimas.—*Gamero*.

Sevilla 9 á las 11'20 m.

Se ha salvado también milagrosamente el patrón del *Aznalfarache*. El vapor, al sumergirse, los arrastró hácia el fondo; pero, gracias á que él y el señor Fé son ágiles nadadores, consiguieron salir á la superficie. Tuvieron momentos de terrible angustia, pues ignoraban si nadaban dentro ó fuera del barco; pero al fin fueron recogidos.

En todo Sevilla ha causado el hecho una terrible impresión.—*Gamero*.

(De nuestro servicio especial)

Estado sanitario de Cuba

Madrid 9 á las 2 t.

En la actualidad existen en Cuba, según noticias que facilita al ministerio de la Guerra el señor Fernández Losada, 13,657 enfermos, de ellos 508 de fiebre amarilla, 253 de disentería, 2014 de paludismo, 110 de tifoideas, 51 de tuberculosis, 9416 de varias enfermedades y 55 heridos.—*Soriano*.

Del extranjero

Madrid 9 á las 2'20 t.

Glasgow.—Telegrafían diciendo que es-

tán siendo objeto de muchos comentarios las declaraciones que ha hecho Mr. Juan Morley abogando por el abandono de Egipto.

París.—El periódico *Le Temps*, llegado hoy á Madrid, dice que á consecuencia de haber pedido Mr. Cambon al Sultán que diera á Europa una satisfacción, el Embajador de Turquía en París ha notificado á Mr. Hanotaux que el Sultán pondrá en libertad á todos los presos que resulten inocentes, é inmediatamente convocará á una Asamblea armenia para acordar las reformas que deben implantarse en todas las provincias. Mr. Cambon vigilará la aplicación de estas primeras medidas.—*Soriano*.

(De nuestro servicio particular)

De Filipinas.—Noticias

Madrid 9 á las 10'10 m.

Un telegrama particular recibido de Manila dice que la artillería de Marina ha favorecido el desembarco de cuatro columnas en diferentes puntos de Cavite, empezando las operaciones de ataque.

Ignóranse detalles, pero se supone que serán importantes dichas operaciones, toda vez que la provincia de Cavite es el único foco serio de insurrección.

Dinamita.—Reunión.—De regreso.—Naufragio

Madrid 9 á las 10'20 m.

En Farlete (Zaragoza) ha estallado un cartucho de dinamita, ignorándose quines sean los autores del hecho.

No ocurrieron desgracias personales.

Anoche en Cuenca se reunieron varias personas acaudaladas, nombrando una junta para acordar la forma en que debía suscribirse un empréstito al Gobierno.

El señor Sagasta regresará á Madrid el miércoles.

Telegrafían de Sevilla diciendo que ha ocurrido un choque de vapores pereciendo más de veinte personas.

La cuestión sanitaria en Cuba.—Más médicos.—Lo que se espera

Madrid 9 á las 10'30 m.

El Gobierno se preocupa del estado sanitario del ejército de Cuba.

El Ministro de la Guerra señor Azcárraga estudia con actividad la manera de resolver el problema.

Parece que el general Weyler ha pedido cien médicos, apesar de tener ya en Cuba cuatrocientos treinta.

Espéranse hoy interesantes noticias de las operaciones que se están practicando en la provincia de Pinar del Río.

Respeto á la rebelión de Filipinas las impresiones son muy optimistas.

Salida.—Prohibición.—Ansiedad

Madrid 9 á las 10'40 m.

Habana.—Hoy ó mañana saldrá el general Weyler con su estado mayor y escolta para la provincia de Pinar del Río.

Ha prohibido á los corresponsales de los periódicos que le acompañasen.

Tampoco les ha permitido asistir á las operaciones.

Reina una ansiedad indescriptible en la Habana.

Mr. Cleveland

Madrid 9 á las 10'50 m.

Nueva York.—Asegúrase que gran parte del mensaje que Mr. Cleveland leerá á las Cámaras en Diciembre próximo, tratará de la cuestión de Cuba. En él se asegura que los Estados Unidos no abrigan intención alguna de anexionarse á Cuba.

Banquete carlista

Madrid 9 á las 11'10 m.

Zaragoza.—Anoche se celebró un banquete carlista de docientos cubiertos.

En el centro de la mesa estaba colocado el busto de don Carlos.

Los brindis fueron entusiastas.

Diéronse algunos al Papa, aludiendo á las instituciones.

Asistieron al banquete muchos sacerdotes.

Fabra.

Academia universitaria de Palma de Mallorca

Instaladas en esta academia las enseñanzas de 1.º y 2.º curso de Derecho, Ampliación de Farmacia y medicina, primer curso de medicina y primer curso de ciencias. la junta de Profesores ha debido observar que tal vez haya en esta isla alumnos que por su pobreza no puedan satisfacer las asignaciones que en la misma academia se exigen, y á fin de que los poco favorecidos por la fortuna puedan participar de los beneficios de estas enseñanzas, algunas de nueva creación en Palma, la junta de Profesores ha acordado conceder cuatro plazas gratuitas para alumnos pobres, dos de la sección de Derecho y dos de la sección de ciencias de Medicina y Farmacia.

También ha acordado crear otras cuatro plazas para alumnos que satisfagan media pensión.

Los que aspiren á ellas presentarán sus instancias á la Dirección de esta Academia (Pelaires 58—2º) en el plazo de 20 días, y la junta resolverá su adjudicación. Palma 6 de Noviembre de 1896.—Por la Academia.—Onofre Caymari, Secretario.

6-1

ESTADISTICA

Comunicaciones verificadas en los buques

Nacimientos:

Día 6.—Varones 3.—Hembras 1.

Día 7.—Varones 3.—Hembras 2.

Matrimonios:

Día 6.—Ninguno.

Día 7.—Jaime Balaguer Cañellas con doña Francisca Gayá Trias.

Don Bernardo Moyá Durán con doña Francisca Perelló Roselló.

Don José Riera Ginard con doña Catalina Jaume Sastre.

Defunciones:

Día 7.—Catalina Nicolau Marí. 4 años, c. de Bueyes, encefalitis.

Día 8.—Isabel Gnap Torres, viuda, 83 años, c. del Moro, resblandecimiento cerebral.

Catalina Pascual Frau, 3 años, la Soledad, viruela.

Hospita provincial:

Día 8.—Entradas, 4: 1 varón y 3 hembras.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 8.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3 varones.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, cerrado, lloviendo.

Id. del horizonte.—Despejado de calma cerrado.

Dirección del viento.—N. fresquito.

Estado de la mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Al orto del cielo y el horizonte estaban acelajados, la mar venía tendida del S. y soplabá el viento al cuarto cuadrante. Fue variable el viento durante la mañana y llovió algunos intervalos. La tarde fué lluviosa y de mal cariz, las aguas tenían muy elevado su nivel y continuaban de este modo al ocaso á pesar de soplar los vientos al N.

Noticias.—Entraron el vapor *Unión* procedente de Ibiza y Valencia y el laúd *Dolores* de Sóller. No hubo salidas.

Buques fondeados:

Día 8.

Vapor español *Bellver*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 31 trip. pas. y efectos. De Barcelona.

Día 9.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 24 trip. pas. valija y efectos. De Ibiza y Valencia.

Laúd español *Dolores*, de 26 ton., matrícula de Ibiza, cap. D. A. Aslari, con 6 tripulantes, y sal. De Sóller.

Buques despachados:

Barca española *Ciscar*, de 292 ton., matrícula de Villagarcía, cap. D. D. Rosendo, con 10 trip. y lastre. Para Santander.

Mateaderos:

Día 9.—*Caracas* corticadas para el abasto público.

0.—Bueyes, 1.—Yacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneros, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 6.—Borregos, 0.—Corderos 44.—Cabras, 1.—Cogajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 29.—Cerdas, 7.—Lechonas, 85.

Volatería.—Gallinas, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavos, 2.—Pavos, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas 0.—Conejica, 6.

Bibliografía

La nota patriótica es la que predomina en la mayor parte de los trabajos que *Blanco y Negro* publica en su número de esta semana.

Además de las dos planas centrales, ocupadas por nueve fotografías interesantísimas y artísticamente combinadas de asuntos de la campaña de Cuba, en un artículo titulado *Campaña contra Maceo* aparecen los retratos de los generales Echagü y González Mañoz, los de los coroneles Davós y Hernández, una vista panorámica de Pinar del Río, otra de un paisaje de la trocha de Mariel, otra de una brigada de transportes á lomo, y por último el vapor *Tritón*, que hace el servicio de víveres y conducciones entre la Habana y Vuelta Abajo. Completan esta información gráfica militar el retrato del héroe de Cascorro capitán Neila, y varios tipos de Filipinas.

Como nota curiosa de actualidad señalaremos el último retrato fotográfico que acaba de hacerse el señor Cánovas del Castillo en Toledo durante su corta permanencia en dicha ciudad.

La parte literaria y artística de este hermoso número está firmada por los Sres. Roure, Bastillo, Rojo Villanova, Plá, Lhardy, Huertas, Méndez Branga, Estevan, Cilla, Mecachis y Arijá.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

A favor de España

Madrid 9 á las 7 n.

Un despacho particular de Cienfuegos da cuenta de haberse celebrado en aquella capital una grandiosa y patriótica manifestación popular á vapor de España.

Todos los comerciantes cerraron sus establecimientos, acudiendo al *Casino Español*, donde se pronunciaron elocuentes discursos, dándose al final de cada uno frenéticos vivas á España, á Cuba española, al Ejército y á Weyler.

Se acordó además dirigir un entusiasta saludo á la prensa española.

Ha reinado el mayor orden.

El empréstito

Madrid 9 á las 10'15 n.

El señor Navarro Reverter llevó ayer á la firma de la Reina la Real orden, señalando las condiciones del empréstito.

La emisión será de 250 millones.

El día 16 se hará la suscripción en el Banco de España y en las demás sucursales.

El suscriptor que anticipe algunas plazas será bonificado con un cinco por ciento.

Los banqueros de Madrid han rehusado la emisión de las operaciones que efectúen para dicho objeto.

La *Sociedad España Industrial* se ha inscrito por cien mil pesetas y la casa italiana *Perrone* por un millón de pesetas.

Contestación á Weyler

Madrid 9 á las 10'25 n.

El señor Castellano ha contestado al general Weyler, manifestándole que tanto el Gobierno como la opinión pública aplauden el acto patriótico llevado á cabo por los partidos políticos de la Isla de Cuba; pues con ello han demostrado que su deseo es cooperar con su eficacia moral y material á los esfuerzos de la nación española.

De Manila.—Noticias oficiales.—Una conferencia.

Madrid 9 á las 11 n.

Un despacho oficial de Manila da cuenta de que el comandante Artesaga desalojó en Mentalva á una partida compuesta de unos 4000 rebeldes que se había atrincherado en la iglesia, persiguiéndoles despues con su columna que se componía de cuatrocientos infantes.

Al día siguiente los volvió á alcanzar en los montes de San Mateo, trabando con ellos un rudo combate, con el cual los desalojó de nuevo de sus posiciones haciéndoles huir á la desbandada.

En la refriega les causamos más de 60 muertos.

Nosotros solo tuvimos un soldado muerto.

Por referencias particulares se sabe que el consul de los Estados Unidos en la Habana Mr. Lee, celebró una importante conferencia con el presidente de aquella república Mr. Cleveland.

Se dice que afirmó que el general Weyler se ha comprometido con España á terminar la insurrección en 60 días.

Se asegura que pasado este plazo y Weyler no haya cumplido su compromiso, el Gobierno de Washington reconocerá la beligerancia de los rebeldes.

Llegada de Weyler á Mariel

Madrid 10 á las 2 m.

Se ha recibido un despacho oficial de la Habana que da cuenta de que el general Weyler llegó ayer á Mariel sin haber sufrido ningún contratiempo.

En varios pequeños encuentros causamos al enemigo ocho muertos y dos heridos, y le hicimos tres prisioneros.

Se han presentado á indulto 17 rebeldes.

El vapor *Covadonga* salió ayer de Singapur, con rumbo á Manila.

Fabra

Venta de un caballo

Se vende un caballo. Puede verse en el Sitjar, cuartel de ingenieros.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(6 polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arrenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

El linimento secante anti-herpético ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta evolucionando á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL FARMACIA DE LAS COPINAS, P. DE ANTONIO MAURA

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas.—Servicio fijo

Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd

CADIZ

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar. Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y P. A. SAN JUAN, 20, Palma.

El 15 de Diciembre saldrá el *Miguel Pinillos*

El 30 de Diciembre saldrá el *Conde Wifredo*

El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

Material para construcciones

de las principales y más acreditadas casas del país

Gran surtido en Mosaicos hidráulicos incrustados. Variedad en toda clase de objetos de granito comprimido perfeccionado.

Construcciones de cemento y hierro privilegiado

Tubos de conducción y canalización, alcantarillas, depósitos, cubos de gasómetro, lagares, toneles chalets, puentes, bóvedas, cubiertas, aceras, pavimentos, pilas para baños, fregaderos, lavaderos, y toda clase de obras de ornamentación para parques y jardines, etc., etc.

Azulejos cartón piedra.—Patente de Invención

Nuevo elemento para la decoración de armareros, pisos, artesonados, muebles, etc., etc.

TODO Á PRECIOS DE FÁBRICA

—Se facilitan catálogos de todos los artículos—Conquistador, 32, bajos—

(PALMA DE MALLORCA)

HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABIÁ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocuo que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fealdad que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión. Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

A los anunciantes

En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.

GRABADOS NOVEDAD

PALMA Imprenta de Amengual y Muntaner

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (muera las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrofulas, reuma, gota, úlceras, lagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completa, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Archa, Pastieosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditadas al Enolaturio Padró.

Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

ENOLATURIO PADRO

VAPORES TRASATLANTICOS DE F. PRATS Y COMP.

Viaje directo sin escalas

Para Habana y Cienfuegos, saldrá el 15 del actual del puerto de Barcelona el acreditado vapor

Puerto Rico

Para Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, con escalas en Canarias, Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá también del puerto de Barcelona el día 20 del corriente el veloz vapor

Miguel Gallart

Ambos vapores admiten carga y pasajeros para los puntos indicados. Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7, Palma.

DIETARIO

1897

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandería, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc.

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego 3'00 Ptas.

Media página por día, encuadernado como el anterior 2'50 »

EDICIÓN ECONÓMICA 1'50 PTAS.

Se vende en casa de los Editores AMENGUAL Y MUNTANER y en las demás librerías.

BLANCO Y NEGRO

Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos se suscriban en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que se publica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusividad á La Almudaina.

Los suscriptores foráneos satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción.

El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 1'50 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobra independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les faltan y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueren suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario.

¡Ya está aquí!

Gran fábrica de Naipes

de

Sucesores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares, M. Capó y Compañía, Constitución, 37.

Aviso

Se desea adquirir, con buena prima, monedas y objetos de oro. Dirigirse, San Miguel, 44, 1.º

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciego serio y repulsivo, ó quitarse el imoportuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela Hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. B. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criadores catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario viticultor, avenida del ferro-carril Figueras (Génova).

Puedo mostrar á mis comrodadores las plantaciones con 70.000 pies de 4 á 7 años, para la producción y renta de estacas.

Más de cuatro millones de sarmientos y un millón barbados, todos de clase superior, en las variedades de Rayestrís Lot, Rupestrís Mistón, Rubestrís Guizaud, Berlandier, Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases.

Representante en Palma

M. Bestard, Galera, 27 y 29

Misa de Coro

del maestro

Fr. Juan Auli

Expléndida edición con acompañamiento de órgano.

6 pesetas ejemplar

Unico depósito. Ameogual y Muntaner Cadena 2, Palma.

100.000 duros

Para colocarse sobre hipotecas. Informes: Centro anuncies, Luz 21.

Para San Juan de Puerto Rico y Sagua la Grande saldrá el 30 corriente al 10 del próximo Noviembre la palacra goleta

ACANCIA

Admite un resto de carga. Para informes y despacho, Don Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuarte de caballería

Venta

De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás, número 42. Informes, Danta 4 entr. sueno.

Verdadera ganga

Gran Baratura

de objetos de escritorio y de otras varias clases

Por tener que variar de residencia José Roiger, dueño de la tienda de artículos de escritorio situada en la calle de San Bartolomé del pueblo de Inca, ofrece al público los mencionados artículos á precios reducidísimos.

Y como desea al mismo tiempo vender la estantería, al que la compra juntamente con las existencias que hubiere, se le hará una notable rebaja sobre el precio de coste.

Para informes, dirigirse á la casa de referencia, calle de San Bartolomé, número 5, Inca.

Oficiales herreros y Oficiales

Se necesitan en la fábrica de alfileres, Misión, 53, 55 y 61.

Para Barcelona

Saldrá todos los miércoles á las cinco de la tarde el vapor

América

Admitiendo carga á flote y pasajeros. Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería.

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes.

Billar.

Informarán en esta imprenta.

Vou-veri-vou

(2.ª edición)

Cancion popular mallorquina, letra de M. Obrador, música de A. Noguera, una peseta ejemplar.

Unico depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort Palma.

Dinero

Se facilita por un módico interés sobre hipotecas. Para informes, Lonjista 37, segundo, frente al peso del carbón.